



© Daniel Pinheiro

Herdade da Contenda, un conte de résilience pour la nature

Municipalité de Moura, Alentejo

Le projet a mis en œuvre une politique paysagère dans un territoire appelé Herdade da Contenda (Domaine de Contenda, 5 270 hectares) appartenant à l'autorité locale de Moura, qui borde l'Espagne. L'importance de ce paysage transfrontalier remonte au Moyen Âge, époque à laquelle il était géré comme une communauté. Objet de litiges entre le Portugal et l'Espagne, cette vaste propriété a été divisée entre les deux pays à la fin du XIX^e siècle.



Gérée par la municipalité, la partie portugaise a ensuite été louée pour l'agriculture. Sa surexploitation a entraîné son déclin, une perte de biodiversité, son abandon et la dégradation du paysage. L'autorité locale, en collaboration avec les services forestiers et l'Institut pour la conservation de la nature et des forêts, a mis en œuvre des politiques de régénération et de valorisation du paysage, le transformant en un territoire attrayant et riche d'un point de vue écologique.

Les pratiques de gestion adoptées ont permis de valoriser le paysage pour le bénéfice de tous. Il s'est agi, par exemple, de promouvoir, l'utilisation de machines et d'équipements adéquats lors des interventions en forêt ; des plantations sur les courbes de niveau ; le développement d'un recensement régulier de la chasse et des espèces protégées ; le respect des périodes de nidification ; et la protection de la régénération naturelle.

La politique paysagère mise en œuvre dans le domaine de Contenda a inversé la tendance qui conduisait à son déclin. L'état de conservation de ce paysage de *montado* a été amélioré grâce à une gestion et à un aménagement appropriés, avec une démarche participative remarquable. La diffusion de connaissances scientifiques sur ses valeurs intrinsèques a permis aux acteurs locaux d'en devenir les meilleurs protecteurs. En restaurant les paysages dégradés, le projet garantit une utilisation durable des forêts, contribuant à la réduction du changement climatique, et préserve les espèces endémiques. Il favorise également les pratiques éducatives et pédagogiques dans le domaine de l'écologie. Sa dimension économique en termes d'agriculture durable, d'élevage, d'apiculture et de chasse est certaine. Le domaine de Contenda est également un lieu de détente et de loisirs particulièrement apprécié.

Reconnu pour sa grande valeur, le Projet fait partie de l'Alliance du Prix du paysage établi par le Comité des Ministres du Conseil de l'Europe, en tant que source d'inspiration.